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Уважаемые горожане! 
Дорогие друзья!

20 октября  состоятся выборы в местное самоуправление.
Значение этого события очень велико. По сути, мы выбира-
ем дальнейший путь развития нашего города. И это не пре-
увеличение: судьба города, по меньшей мере на ближайшие
четыре года, находится сейчас в руках избирателей – в
ваших руках, уважаемые жители Силламяэ. 

Во все времена истинным силламяэсцам были свойствен-
ны интеллигентность, независимость мнений, жизненная
мудрость. Я благодарю тех жителей города, кто поддержал
нашу партию на прошлых выборах. Тех, кто замечает поло-
жительные перемены в жизни Силламяэ, кто ценит наши
усилия по благоустройству города, реновации городских
объектов, ремонту дорог и тротуаров, строительству дет-
ских площадок и спортивных объектов, кто одобряет нашу
работу по оказанию помощи социально незащищенным
слоям населения и поддерживает нас в реализации инвести-
ционных проектов. И добиться этого мы смогли только вме-
сте с вами, дорогие земляки, любящие и болеющие за Сил-
ламяэ. При ваших, уважаемые силламяэсцы, поддержке и
участии мы справимся с самыми амбициозными задачами,
чтобы каждый из нас мог гордиться тем, что живет именно
в Силламяэ. Вместе мы сделаем все, чтобы работа по бла-
гоустройству города, по превращению его в истинно евро-
пейский город была продолжена. 

Со своей стороны обещаю, что приложу для этого все
свои знания, опыт и максимум усилий.

C уважением, Елена КОРШУНОВА, мэр города

№ 101

Уважаемые жители города!
20 октября 2013 года состоятся выборы в органы местно-

го самоуправления. Городское Собрание является высшим
законодательным органом, который осуществляет управле-
ние и контроль над исполнительной властью – городским
Управлением. От того, какие люди войдут в состав город-
ского Собрания, будут зависеть дальнейшее развитие горо-
да и жизнь горожан. Призываю Вас в такой ответственный
для жизни города момент не быть равнодушными и прого-
лосовать за достойных кандидатов, способных не только
принимать решения, но и нести за эти решения ответствен-
ность.

С уважением, 
Инна НАЗАРОВА, председатель городского Собрания

№ 102

Уважаемые избиратели!

20 октября каждого из вас с 9.00 до 20.00 ждут на изби-
рательных участках. Информация о том, какой дом к како-
му избирательному участку приписан, то есть кто где голо-
сует, опубликована на 21-й странице газеты. Не забудьте,
пожалуйста, взять с собой документ, удостоверяющий лич-
ность.

Выбирайте тех, в чьи способности, знания и умения
управлять городом и работать на благо его верите, кому
доверяете. Слово за вами! Слово за каждым!

Редакция «СВ»
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Обращаясь к участникам церемонии, руководитель АО
«Силламяэ веэвярк» Виктор Родкин отметил всех, с чьей
помощью и при чьей поддержке реконструкция очистных
стала возможной. В числе их г-н Родкин наз вал Европейский
фонд солидарности, Министерство окружающей среды и
Министерство финансов, Центр инвестиций в окружающую
среду, Силламяэское городское Собрание и Силламяэское
городское Управление. «Это те, кто поддержал наше хода -
тайство и благодаря кому финансируется проект», - отметил
руководитель «Силламяэ веэвярк». Он поблагодарил строи-
тельную фирму Skanska AS, проектировочную фирму Aqua
Consult Baltic OÜ, фирму, осуществляющую надзор, - Infragate
Eesti AS и всех субподрядчиков, то есть тех, кто непосред-
ственно воплощал в жизнь проект, а также  работников свое-
го предприятия, кто участвовал в нем, организовывал беспе-
ребойную работу очистных сооружений во время строитель-
ства и оперирует на объекте в настоящее время.

Новые современные очистные сооружения успешно рабо-
тают. Их строительство обошлось более чем в четыре мил-
лиона евро. Уже сейчас очевидно, говорилось на церемонии
открытия, что их ввод в эксплуатацию позволил обеспечить
более надежную и экономичную работу данного важного узла
системы водоснабжения и канализации города Силламяэ и
уменьшить загрязнение Финского залива.

Г-н Родкин, комментируя для газеты факт сдачи в эксплуа-
тацию объекта, в целом выразил удовлетворение завершив-
шимся строительством и работой очистных . «Старые очист-
ные от новых отличаются, как небо от земли, - говорил он. –

Здесь другая технология очист ки,  возведены новые емкости
для последовательной обработки стоков, установлены более
мощные узлы…».  Очистка стоков согласуется с европейски-
ми нормативами. По мнению руководителя предприятия, в
ближайшие 10-15 лет можно жить спокойно, если законода-
тели не придумают что-нибудь, ужесточающее тре бования. 

Сейчас на объекте занято всего несколько человек:
мастер, лаборант, четверо дежурных для осуществления
круглосуточного контроля, два слесаря. Другие ра ботники
привлекаются в случае необходимости. Новое производ-
ственное здание позволяет обеспечить комфортную работу
обслуживающего персонала.

С открытием очистных сооружений коллектив предприятия
поздравили мэр города Елена Коршунова, представители
республиканских структур: Министерства окружающей среды
- Ханнес Аарма, фирмы Skanska AS - Тийт Керем, фирмы,
осуществляющей надзор за сроительством,  -Тынис Тамм,
Центра инвестиций в окружающую среду (KIK) - Кай Хелм,
Союза предприятий водного хозяйства - Вахур Таркмеес, дру-
гие официальные лица. Вела церемонию открытия и давала
некоторые пояснения  руководитель проекта Аймели Лаасик.
Информация о проекте была представлена также в видео-
фильме. Для участников церемонии была проведена экскур-
сия  по объекту.

В мероприятии участвовали председатель горсобрания
Инна Назарова, некоторые депутаты, вице-мэры, другие
работники горуправления.

«Пожелаем же долгой, надежной и успешной работы дан-
ному объекту», - завершел свою приветственную речь в связи
с открытием очистных сооружений Виктор Родкин. Присоеди-
няемся к этим пожеланиям.

Лидия ТОЛМАЧЕВА
Фото автора

Бизнес, проекты

На прошлой неделе сос тоялось открытие очист-

ных сооружений, которые построены в рамках

большого водопроводно-ка на лизационного про -

екта.

«10-15 лет можно жить спокойно»
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Существует теория шести рукопожа -
тий, согласно которой любые два че -
ловека на Земле связаны друг с другом
через шесть-семь общих знакомых. Мы
живём в таком маленьком городе, что
эта теория могла бы ограничиться
двумя рукопожатиями. Если мы и не
знаем кого-то, то его обязательно знает
наш сосед или сослуживец, родствен -
ник или друг. В маленьком городе труд-
но спрятаться, раствориться в толпе,
остаться незамеченным, а уж если ты
занимаешь какой-нибудь пост или бо -
лее или менее заметную должность, то
и вовсе ничего не утаишь. Люди во все
времена интересовались чужой жиз-
нью, конечно, до знаменитостей с их
подробностями нам далеко, но и в на -
шем городе периодически разгораются
нешуточные страсти. Вот и сейчас, в
период предвыборной кампании, мы
всё больше и больше нового узнаём о
людях, о которых, казалось бы, знаем
всё. Ан нет. С каждым днём, прибли-
жающим нас ко дню выборов, краски
сгущаются и концентрируются на од -
ной-двух выбранных жертвах. С каж-
дым днём их образы всё более начи-
нают походить на монстров, подчинив-
ших и подмявших под себя всё и вся -
этакие душители демократии, свободы
слова, воры, взяточники. Подобная тех-
нология борьбы за власть стара, как
мир. Самый быстрый, пусть и не самый
честный, путь к победе – посеять в
умах людей сомнения, поддерживать и
подогревать их, пусть через неправду,
пусть через вымысел - это не имеет зна-
чения, кто там будет потом разбираться,
на чём была замешана эта каша, кото-
рую в избытке скармливают сегодня
избирателям противники руководства
города. Всегда были, есть и будут те,
для кого стакан наполовину пуст, но

трудно не заметить очевидные вещи:
город все эти годы развивался, в самые
тяжёлые времена экономического кри-
зиса не прекратилось финансирование
ни одного образовательного учрежде-
ния, продолжались начатые ранее круп-
ные строительные проекты, в город
привлекаются деньги различных евро-
пейских фондов. Да, это можно воспри-
нимать как должное, для того они,
руководители города, здесь и поставле-
ны, так ведь и выбирали людей нерав-
нодушных, профессиональных, чест-
ных и ответственных. Что же произо-
шло? Почему вдруг это всё отошло на
задний план? Почему обесценилось то,
что ещё вчера было нашей гордостью и
вызывало уважение?

Я обращаюсь не к избирателям,
здесь каждый делает выбор сам. Я
обращаюсь к кандидатам, которые за -
долго до предвыборной кампании нача-
ли свой путь к власти, проложив его
через ложь и клевету.  К тем, кто, забыв
об обычном человеческом достоинстве,
использует в этой борьбе самые гряз-
ные и недостойные методы. К тем, кто
пытается очернить и дискредитировать
оппонентов,  руководствуясь принци-
пом - «для достижения заветной цели
любые средства хороши». Господа, не
поворачивается язык сказать «уважае-
мые», как же так можно?! Как можно
жить днём сегодняшним и не задумы-
ваться о том, что будет завтра? Или это
уже неважно? Неважно, как смотреть в
глаза тем, кого вы вчера смешали с
грязью. Неважно, какой пример вы
подаёте молодёжи, которая уже через
несколько лет выйдет на политическую
арену и не преминет  воспользоваться
опытом старших, или вы уверены, что
участь, которую вы уготовили своим
оппонентам, вас не коснётся?  Тогда что

важно?  Уж простите мне моё учитель-
ское, но каждым своим словом и делом
мы формируем у молодёжи основы
общечеловеческих ценностей, своим
примером мы закладываем в их созна-
нии модель взаимоотношений. Мы
сегодня несём ответственность за то,
что будет завтра, - как бы высокопарно
это не звучало. Политическая борьба –
дело жёсткое и не каждому по плечу.
Но я уверена, какой бы благой не была
цель, она не может оправдать выбран-
ные средства – обливание грязью, безо-
сновательные обвинения, откровенная
ложь. Я люблю наш город, и мне не
безразлично, каким он будет через 10,
15… лет, кто будет стоять у власти,
какими принципами будут ру ко водст -
воваться эти люди, те, кто придёт нам
на смену. 

И ещё одно. Предчувствую язвитель-
ные замечания, мол, подругу Коршуно-
ву защищает. И это тоже. Защищаю,
потому что не могу позволить грязным
языкам трепать имя человека, которого
знаю более 30 лет. И в этом случае
«знаю» означает «знаю», а не предпола-
гаю или «соседка рассказала, а она
врать не станет». Потому что не могу
слышать и читать откровенную ложь, в
которую кто-то готов поверить только
потому, что ему так удобно. Потому что
стыдно и больно видеть, как в угоду
своим амбициям кто-то готов растер-
зать близкого тебе человека, так,  мимо-
ходом, ничего личного, оправдывая
себя тем, что политика  - дело грязное.
А может это люди делают её такой?

Ирина ЛЮ, 
житель города, 

избиратель,
директор школы «Ваналинна»

Мнение

Опасный путь - идти к власти через
ложь и клевету

В Москве состоялась Х Ассамблея Международного

Конгресса промышленников и предпринимателей

(МКПП), в которой приняла участие и делегация Ассо-

циации крупных предпринимателей Эстонии (АКПЭ) в

составе члена ее правления Тийта Вяхи и ответствен-

ного секретаря Андрея Бирова.

АКПЭ является членом МКПП с 2008 года. В МКПП

входят аналогичные структуры из 27 стран, включая 13

стран ЕС. Тийт Вяхи был избран вице-президентом МКПП,

ранее он являлся членом совета и заместителем председа-

теля совета МКПП.

В работе Ассамблеи приняли участие коллеги из Азер-

байджана, Армении, Белоруссии, Болгарии, Венгрии, Гре-

ции, Грузии, Италии, Казахстана, Кыргызстана, Латвии,

Литвы, Македонии,  Молдовы, Польши, Румынии, Сербии,

Словении, Украины, Чехии, Черногории, Таджикистана,

Узбекистана, Эстонии, Китая, Индии и Японии - всего из 28

стран мира.  МКПП играет важную роль в развитии торго-

во-экономических отношений между ЕС и Евразийским

экономическим пространством. В 2010 году АКПЭ прово-

дила совместную конференцию МКПП и АКПЭ по тран-

спорту и логистике в Таллинне, в которой тогда приняли

участие и руководители соответствующих структур ЕС, а

также президент ЭР Т.Х.Ильвес.

Наш корр.

Тийт Вяхи избран вице-президентом МКПП
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Разное

Те ребята, которые испы-
тывали себя в скорости реак-
ции, в бесстрашии, носясь
по стенам и крышам, давно
переболели паркуром («ис -
кусство» перемещения и
преодоления препятствий
необычным образом теперь
ими забыто: они из него вы -
росли). Вот и Вадим Несте-
ров, который недавно рас-
сказывал мэру Елене Коршу-

новой о своем прошлом
увлечении, уже многие вещи
вспоминает с улыбкой. Пос -
ле паркура был бокс. Зани-
мался у тренера Бобкова. Но,
как оказалось, для этого вида
спорта Вадим не создан.
Обладая силой и техникой,
не мог «бить» противника,
если тот был слабее его или
вообще новичок в этом виде
спорта. «Для боксера он

слишком человечный», -
объясняет это состояние
спортсмена Игорь. 

Хотя и считается, что пар-
кур – это не спорт, не экс-
трим, не политика, это спо-
соб существования в этой
жизни, однако он, видимо,
помогает воспитать в себе
силу воли, умение оценить
обстановку «здесь и сейчас»,
преодолевать страхи и стре-
миться достичь чего-то боль-
шего. Вадим, к примеру,
получив специальность ме -
таллообработчика в Силла-
мяэском профессиональном
училище, не успокоился на
достигнутом, а решил, что
знаний по сварке маловато, и
продолжил пополнять их до -
полнительно там же, в учи-
лище.   

…Теперь через столы Ва -
дим не прыгает, по стенкам и
крышам не бегает, а свою
энергию направляет на рабо-
ту с такими же, как сам, – с
теми, кому за 20, и кто боль-
ше озаботился оздоровлени-

ем себя. Свой клуб, правда,
пока нигде не зарегистриро-
ванный, он не называет
спор тивным, скорее, это объ -
единение единомышленни-
ков, то есть молодых людей,
которым хочется просто тре-
нировать свое тело, не уст -
раивая при этом соревнова-
ний, общаться, вместе про-
водить время. И «приютил»
их, как и «паркуровцев» лет
восемь-девять назад, Откры-
тый молодежный центр.
«Ка чаемся, занимаемся бок-
сом, борьбой, играем в рег -
би, футбол… Приходят в
центр человек 15, кто когда
может, ведь многие ребята
ра ботают или учатся», - го -
во рит Ва дим. Сейчас он то -
же работает и на многие ве -
щи смотрит иначе, чем в
под ростковом возрасте.
Кста ти, у большинства «пар-
куровцев» судьба сложилась
удачно: либо учатся, либо
ра ботают, но никто не утра-
тил интерес к занятиям со -
бой. Что касается «клуба по
интересам», который теперь
ведет Вадим, то знакомство с
мэром подтолкнуло его к
более серьезному отноше-
нию к своей молодой орга-
низации: задумывается и о
названии клу ба, и о возмож-
ностях развития этого клуб-
ного направления. И рад, что
внимание к нему проявили и
городские руководители.

Наш корр.

Взглянем на ситуацию, абстрагируясь от выборной темы. Жилой
комплекс города сейчас разделен по уровню управления на две
части: квартирные товарищества и «МЕКЕ Силламяэ». Но в первой
части есть «подразделы»: некоторые КТ объединились в Силламяэ-
ский союз квартирных товариществ (ССКТ), другие - в Объедине-
ние квартирособственников Силламяэ (ОКС). Между тем общих
проблем, с которыми сталкиваются обе «товарищеских» организа-
ции и «МЕКЕ Силламяэ», наверное, больше, чем частных (хотя и
последние могут превратиться в общие). Отсюда напрашивается
вывод: почему обмен мнениями, семинары, встречи имеют разроз-
ненный характер?

Скажем, 29 сентября ОКС проводит семинар, на котором депутат
Рийгикогу Яак Аллик «давал теорию», рассказывая о проекте Зако-
на о квартирных товариществах, а юрист союза КТ Нарвы Алек-
сандр Гамазин провел «практическое занятие», отвечая на конкрет-
ные вопросы собравшихся председателей товариществ и других
заинтересованных лиц. 7 октября ССКТ проводит встречу в форма-
те «три Д» (дискуссия, диалог, дружелюбие), где теоретическую
часть (на основе знаний, полученных в «летнем «университете»,
организованном Союзом квартирных товариществ Эстонии) на себя

берет Татьяна Виитфельдт, на практические вопросы отвечают
председатель горсобрания Инна Назарова, мэр Елена Коршунова,
вице-мэр Александр Канев, руководитель констебльского участка
Айли Авамери.

Приятное наблюдение: на обоих мероприятиях было несколько
председателей КТ, старших по домам, находящимся в управлении
«МЕКЕ Силламяэ», действительно заинтересованных в обретении
знаний, а не зацикленных на выборных или личных симпатиях и
антипатиях. Это повод для оптимизма хотя бы в одном деле. На
встрече, организованной ССКТ, председателю горсобрания и мэру
были, помимо прочих, адресованы два вопроса, касающиеся
«крыши над головой». Первый: можно ли найти в городе (если я
правильно понял, за счет городских бюджетных средств) помеще-
ние, где председатели КТ могли бы иметь постоянную «штаб-квар-
тиру» для обсуждения текущих дел, обмена информацией? Второй:
может ли муниципалитет поддержать финансово обучение предсе-
дателей КТ?

Мэр Елена Коршунова сказала, что для проведения обществен-
ными организациями бесплатных семинаров, конференций и т.д. в
Силламяэ достаточно мест (тот же актовый зал эстонской школы),
где не берется арендная плата. Можно подыскать и место для офиса,
но оно должно быть не «частным» для одной из организаций сил-
ламяэских КТ, а общим – для совместной работы. И мэр, и предсе-
датель горсобрания говорили о том, что в бюджете есть деньги на
поддержку обучающих программ, но требуется согласованность
действий, а посему предложено определить очередность тем обуче-
ния.

Николай КЛОЧКОВ

Вырос из …паркура
Игорь Малышев рассказывал, как однажды трейсеры, устроив в очередной раз
«забег» по крыше детского сада «Руккилилль», говорили ему: «Мы будем бегать,
приыгать, а ты снимай». «Я представил себе, как ношусь  за ними по крышам, чтобы
сфотографировать…», - улыбается Игорь, вспоминая, как руководитель детского сада
Вера Тихонова умоляла его провести работу с ребятами, чтобы они не использовали
крышу руководимого ей учреждения для таких занятий, да и сама пыталась «впра-
вить» им мозги.

Есть возможность не делиться, а объединиться?
В заголовке не подспудный призыв создать «монопо-
лию», а естественное желание узнать, могут ли силла-
мяэсцы, которые говорят о благе города, не «кучко-
ваться» по углам, а сойтись для совместной работы без
претензии на «мы самее»?
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«Муха весь день сидела на рогах быка-труженика и вечером с гордо стью заявляла: «Мы пахали!»..» Эта известная басня сразу приходит на
ум, когда знакомишься с публикацией г-жи Сидоренко в восьмом номере газеты «Molodёжка» о ее личном вкладе и сотоварищи в реализа-
ции планов городского развития. Для неискушенного читателя необходимо дать пояснение по процедуре. Для того, чтобы на городском
Собрании принять хоть одно решение, прежде его следует инициировать, подготовить и представить в городское Собрание проект решения,
а затем утвердить, проголосовав за него. За четыре года оппозиционные депутаты не инициировали и не представили ни одного проекта
решения городского Собрания, за исключением единичного случая в 2013 году в части внесения поправок в бюджет. В подтверждение это-
го ниже приводится таблица, в которой указано, кто инициировал и представлял проекты решений и кто их поддержал. 

Давайте сопоставим…

Мероприятия по разви-
тию города, представ-
ленные как зас луги г-жи
Си доренко с соратника-
ми.

Кто на самом деле стоял за инициацией
и реализацией этих решений

Принято решение об
изменении маршрута
городского автобуса по
просьбе членов
пенсионного центра.

Ходатайство поступило устно на встрече с пенсионерами депутатов А.Быстряка и Д.Летта. Комиссия по городскому
хозяйству и правовая комиссия 30.05.2012 года рекомендовали городскому Управлению решить вопрос об организации
дополнительных рейсов до Maxima. Решение принимало горуправление. 

Принято решение об
установке камер наб -
людения в городе.

В программе развития города идея была заложена уже в 2005 году. Правовая комиссия одобрила инициативу мэрии о
проекте видеонаблюдения 07.09.2012. Средства на проект были заложены в план бюджета на 2013 г. При голосовании 31
января за принятие бюджета города на 2013 год, включающего в себя подготовку проекта видеонаблюдения в городе, И.
Сухаруков и Г. Сидоренко голосовали против, а А. Карапетян воздержался. При принятии дополнительного бюджета
города 25.04.2013 года, в котором были заложены средства уже на реализацию установки системы видеонаблюдения, депу-
таты И. Сухаруков, Г. Сидоренко и А. Карапетян при голосовании воздержались.

Принято решение о со -
ставлении перспе к ти -
вного плана ре мон та
городских дорог.

Городское Управление (мэрия) подготовило перспективный план поэтапного ремонта дорог на 4 года, а также предвари-
тельный расчет стоимости ремонтов. В соответствии с решениями комиссии городского хозяйства от 12 марта и 7 апреля
2010 года план был откорректирован и одобрен. В  2011, 2012 и 2013 годах уточнялись и утверждались перспективный план
ремонта дорог и планы ремонтов дорог на текущие годы. 22.03.2011 г. комиссия по городскому хозяйству одобрила про-
грамму ремонта дворовых и внутриквартальных дорог до 2015 года. 26.01.2010 г. при утверждении бюджета города, содер-
жащего средства на реновацию дорог, депутаты А. Карапетян и И. Сухаруков голосовали против. 25.01.2011 года при
утверждении бюджета города, содержащего средства на реновацию дорог, депутат А. Карапетян воздержался. 27.03.2012
года при утверждении дополнительного бюджета города, содержащего средства на реновацию дорог, В. Балобан и Г. Сидо-
ренко при голосовании воздержались. При голосовании 31 января за принятие бюджета города на 2013 год, включаю-
щего в себя средства на ремонт дорог, И. Сухаруков и Г. Сидоренко голосовали против,  А. Карапетян воздержался.

Увеличена помощь из
городского бюджета для
реновации жилых до мов.

26 января при принятии бюджета города на 2010 год, включающего в себя средства для поддержки реновации жилых домов,
депутаты А. Карапетян и И. Сухаруков голосовали против. При принятии бюджета 25 января на 2011 год депутат А.
Карапетян воздержался. 27.03.2012 года при утверждении дополнительного бюджета города, содержащего средства на
реновацию жилых домов, депутаты В. Балобан и Г. Сидоренко воздержались. При голосовании 31 января за принятие
бюджета города на 2013 год, включающего в себя увеличение средств для поддержки реновации жилых домов, И. Сухару-
ков и Г. Сидоренко голосовали против,  А. Карапетян воздержался. 
При голосовании 27.06.2013 года за принятие дополнительного бюджета города на 2013 год, включающего в себя увели-
чение средств для поддержки реновации жилых домов, И. Сухаруков, Г. Сидоренко и А. Карапетян голосовали против.

Ученики гимназии 
обе спечены бесплатным 
пи танием.

Инициировано городским Управлением. 30 августа 2011 года все 19 депутатов, присутствовавшие на заседании город-
ского Собрания, проголосовали «за»

Построена детская пло-
щадка в микрорайоне.

Средства для строительства новых площадок в центре города и в микрорайоне были заложены в бюджетах 2012 и 2013
годов. 31.01.2012 года при голосовании по принятию бюджета, содержащего средства на строительство новой площадки в
центре города, депутат А. Карапетян воздержался. 27.03.2012 при утверждении дополнительного  бюджета города, содер-
жащего средства на строительство новой площадки в центре города, депутаты В. Балобан и Г. Сидоренко воздержались.
31.01.2013 года при принятии бюджета, содержащего средства на строительство площадки в микрорайоне, депутаты И.
Сухаруков и Г. Сидоренко голосовали против, а А. Карапетян воздержался.

Создана муниципаль-
ная полиция.

По инициативе городского Управления, поддержанной 22.03.2011 г. решением комиссии по городскому хозяйству и
23.03.2011 г. - правовой комиссии, в штат городского Управления введен инспектор по надзору (муниципальной полиции
как таковой в городе нет). Оппозиционные депутаты никаких отдельных предложений по этому вопросу не делали.

Организована спаса-
тельная служба на
городском пляже.

Эта услуга организовывалась городским Управлением все годы. По решению комиссии по городскому хозяйству от
18.10.2012 г. и по решению правовой комиссии от 19.10. 2012 г. горуправление подготовило экспертную оценку рисков
в городской зоне купания. Правовая комиссия этим же решением предложила увеличить в 2013 году финансирование из
городского бюджета спасательной деятельности. При голосовании 27.06.2013 года за принятие дополнительного бюджета
города на 2013 год, включающего в себя средства на организацию услуг береговой охраны в прибрежной зоне города, И.
Сухаруков, Г. Сидоренко и А. Карапетян голосовали против.

Городская газета стала
бесплатной.

Решение горсобрания от 16.06.2011 года: поддержать предложение центристской фракции реорганизовать издание газе-
ты «Силламяэский вестник» и предоставить жителям города  бесплатно доступную газету с 1 января 2012 года.

Принято решение об уста-

новке станции мониторинга

в порту - результат активного

участия членов Силламяэ-

ского Объединения кварти-

рособственников в обсужде-

ниях проектов по строитель-

ству новых предприятий в

порту.

С 2006 года решения городского Управления, касающиеся работы расположенных в порту терминалов, содержат требо-
вания о необходимости станции постоянного мониторинга на территории порта. Программу мониторинга подготовило
городское Управление при поддержке Центра инвестиций в окружающую среду в мае 2011 года. 22.05.2011 г. правовая
комиссия обсуждала проект программы, а решением от 26.10.2011 г. рекомендовала представить городскому Управлению
программу постоянного мониторинга атмосферного воздуха в Силламяэ в Министерство окружающей среды для расс-
мотрения возможности включения мониторинга воздуха в государственную программу. В 2013 году AS Sillamäe Sadam
представило ходатайство о поддержке в Центр инвестиций в окружающую среду, горуправление поддержало представле-
ние этого ходатайства. Станция постоянного мониторинга будет готова в 2014 году. 

Принято решение о присут-

ствии на процедуре вскры-

тия конвертов депутатов

городского Собрания, а не

только чиновников и назна-

ченных ими лиц, при опре-

делении победителя конкур-

сов на строительные работы.

Производство госпоставок регулирует Закон о госпоставках, начиная с 2013 года используется электронное производство.
07.09.2012 г. в ходе обсуждения подготовленного городским Управлением нового порядка проведения госпоставок пра-

вовая комиссия предложила включать в состав конкурсной  комиссии представителей депутатского корпуса, если на про-
ведение госпоставки разрешение давало  горсобрание.

Таблица представлена Силламяэским городским Управлением.



6 Силламяэский вестник

Выборы 2013

10 октября 2013 года AS Sillamäe
Sadam и AS Ecopro подписали договор о
стро ительстве станции мониторинга
окружающего воздуха.

“Учитывая развитие порта, уже в 2012
году порт Силламяэ принял решение о
строительстве недалеко от границы про-
мышленной зоны станции мониторинга
атмосферного воздуха, - говорит Маргус
Вяхи, член правления порта. - Сейчас мы
можем реализовать эту идею  с помощью
наших партнеров”.

Задача станции мониторинга - осу -
ществлять в режиме реального времени
замеры воздуха, в первую очередь, для
оценки влияния на его качество предприя-
тий промышленной зоны Силламяэ. Поми-

мо этого, постоянный мониторинг, а также
сбор метеоданных позволят фиксировать
направление ветра для определения первои-
сточника загрязнений воздуха и в не связан-
ных с промышленной зоной областях. Стан-
цию мониторинга планируется возвести на
земельном участке, принадлежащем AS Sil-
lamäe Sadam по адресу: улица Сытке, 1.

Мониторинг будет вестись по следую-
щим параметрам: ароматические углеводо-
роды; алифатные углеводороды; тонкие и
сверхтонкие фракции пыли (PM10 и
PM2,5); аммиак;

Метеоданные.
Станция будет оценивать качество на

основании общих методов и критериев,
существующих в государствах-членах ЕС,

что в дальнейшем позволит информировать
общественность о качества атмосферного
воздуха.

К данному проекту присоединяются
Molycorp Silmet, SEJ и портовые терминалы
Alehela, BCT, Silsteve и TankChem.

Облуживание станции будет осущест-
вляться предприятием «Экосил», которое
ранее уже приобрело мобильную станцию
мониторинга, а недавно открыло новую
современную лабораторию по исследова-
нию окружающей среды.

Центр инвестиций в окружающую среду
софинансирует строительство станции
мониторинга, пуск которой намечен к лету
2014 года.

Наш корр.

Обращение коллектива профессионального училища

к жителям города

Уважаемые жители города!

20 октября 2013 года силламяэсцы примут участие в выборах в органы

местного самоуправления.  Силламяэское училище работает на благо

горожан уже 32 года. Стабильная возможность для детей и взрослых полу-

чать профессиональные знания в родном городе – заслуга   Инны Назаро-

вой и педагогического коллектива, которым она руководит почти 20 лет.

Будущее закладывается сегодня. И это будущее зависит от нашего с вами

выбора. Трудовой  коллектив Силламяэского профессионального училища

призывает вас, уважаемые горожане, поддержать нашего кандидата на

выборах в местное самоуправление -

Инну Назарову - № 102

Работники 
Силламяэского профессионального училища

(На правах рекламы)

В конце сентября состоялось подписание договора между
АО «Силламяэ веэвярк» и АО «Инфрагейт Ээсти», что оз -
наменовало очередной шаг на пути третьего этапа рекон-
струкции  водопроводных и канализационных сетей нашего
города.

Фирма  «Инфрагейт Ээсти» выиграла конкурс госпо ставки
на инженера-фидика. Если попросту, то она будет осуществлять
независимый контроль за качеством строительства на третьем
этапе. Что входит в перечень объектов, мы рассказывали совсем
недавно (см. СВ» N 35 с.г.). Подписание договора прошло в
камерной обстановке, зато в первой декаде октября в «Силламяэ
веэвярк» ожи дается большой наплыв высокопоставленных
людей, включая двух министров. Будет перерезываться торже-
ственная ленточка, означающая прием в эксплуатацию очист-
ных сооружений, которые были обновлены в ходе реализации
проекта, поддержанного из фондов Европейского Союза.

Николай КЛОЧКОВ

Разное

Все официально, но без помпы

Силламяэ получит станцию мониторинга
окружающего воздуха
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Силламяэ – мой родной город. Здесь
я живу более 30 лет, здесь живет моя
семья, здесь выросли мои дети. Мы
должны сохранить город для себя, для
наших потомков. Конечно, город меня -
ется. Он должен развиваться, и разви-
тие должно быть социально направлен-
ным. Очень нужно, чтобы всегда оста-
валось ощущение родного города, сох-
ранялась его старая историческая
часть, уютнее становился микрорайон,
была работа, позволяющая обеспечи-
вать семью, и, что не менее важно, каж-
дый должен быть вместе с семьей, а не
искать достаток в далеких землях.

Самое большое и самое старое
предприятие в городе – это завод. Свою
жизнь я связал с заводом, работаю
здесь 33 года, полностью выработал
«вредный» стаж. Сейчас на заводе
работает около 600 человек. Пос -
тепенно меняется заводская жизнь,
каждый год вкладываются средства в
развитие. На территории завода на всех
дорогах появился новый асфальт. Боль-
шое внимание уделяется условиям
труда, меняется оборудование на более
современное. Для всего завода пос т -
роили новые бытовые помещения с
современными раздевалками и душе-
выми, на каждом этаже есть небольшая
баня. 

В декабре прошлого года закончили
строительство новой заводской лабора-
тории – самой современной лаборато-
рии для анализа редких и редкоземель-
ных металлов в Европе. Мне пришлось
принимать непосредственное участие в
этом строительстве, начиная с первых
планов, как все сделать. Это большая

гордость быть причастным к таким улуч-
шениям.

В этом году особое внимание концен-
трировалось на фабрике редких земель
(6-й цех): запустили полностью новый
технологический узел экстракционного
разделения тантала и ниобия, устано-
вили автоматический фильтр, вместо
старых приборов на пульт управления
ставят компьютеры. Автоматизация
ведется не ради сокращения людей:
благодаря этому, условия труда стано-
вятся лучше, повышается качество про-
дукции.

С развитием порта в городе появи-
лись новые специальности, новые
рабочие места. Попечительский совет и
руководство городского профтехучили-
ща поддержали инициативу завода и
предприятий порта: в прошлом году
открылась группа с обучением в новом
направлении – оператор химического
производства. Этому предшествовала
работа нескольких лет с министерством
образования. Тон ее задавал Пеэтер
Яковлев, работавший админист ратив -
ным директором порта. Мне как члену
попечительского совета легко работа-
лось с ним в этот период. Виден хоро-
ший результат – неподдельный интерес
молодежи к работе на предприятии, это
проявляется при общении с учащимися
во время экскурсий и практики на заво-
де.

Стараясь иметь активную жизненную
позицию, я, наряду с работой в попечи-
тельском совете городского профтеху-
чилища, являюсь членом комиссии по
городскому хозяйству и председателем
квартирного товарищества.

Комиссия по городскому хозяйству –
весьма ответственный участок. При
неподдельном желании членов комис-
сии сделать больше для развития и
поддержки объектов городского хозяй-
ства, городских дорог, дворовых терри-
торий, помочь собственникам квартир
при ремонте домов приходится считать-
ся с ограниченными средствами, выде-
лять первоочередные задачи. На засе-
даниях комиссии зачастую происходят
довольно жаркие споры, очень важно
слышать и учитывать мнение меньшин-
ства. Мне как секретарю комиссии
нужно правильно понять и зафиксиро-
вать решения и мнения.

Вести домовое хозяйство государ-
ством возложено на собственников
квартир. Наш дом - второй по количе-
ству квартир в городе, их 120, и самый
сложный – 12 подъездов, 6 тепловых
узлов, 6 электрических щитовых,
обширная территория для уборки.

Одним из первых в городе наш дом при-
нял решение вести управление домо-
вым хозяйством самостоятельно, отка-
завшись от услуг по управлению со сто-
роны «MEKE Sillamäe» и создав квар-
тирное товарищество. Конечно, это
ответственнее и сложнее. Правлению
товарищества нужно обладать доста-
точным здравым смыслом, чтобы
видеть проблемы и приглашать для их
решения специалистов. Нужно пом-
нить, что в доме живут люди с разным
достатком, многие уже в пенсионном
возрасте. И, конечно же, собственники
каждой из 120 квартир имеют свое мне-
ние, которое нужно сложить в одно
общее. В самом начале работы предсе-
дателем товарищества не все получа-
лось, как хотелось бы. Несмотря на
большой опыт работы в заводских кол-
лективах, пришлось учиться. Считаю,
что сейчас мы на правильном пути. В
первую очередь отслеживаем, чтобы
строительные конструкции и инженер-
ные сети дома были в полном порядке.
Отремонтирована крыша, сделана от -
мостка, поставлены новые двери и
домофоны, восстановлены выкрошив-
шиеся фасадные кирпичи. Выполнили
законодательные требования к общедо-
мовым электросетям: привели в поря-
док освещение подъездов и электрощи-
товые. Сделали энергоаудит дома, что
дало нам возможность планировать
очередность работ по его утеплению. К
настоящему моменту завершаем рекон-
струкцию второй очереди тепловых
узлов. Так как домовое хозяйство об -
ширное, то работы приходится устана-
вливать очередность работ. При этом
наше товарищество не брало кредитов,
ремонтные работы строго соответ-
ствуют собранным для этого суммам.
Стараемся экономно вести текущее
содержание дома. По этой статье у нас
одни из самых низких сборов в городе, в
разы меньше, чем у управляющей ком-
пании «MEKE Sillamäe».

В ходе подготовки к выборной кампа-
нии дал согласие баллотироваться кан-
дидатом в депутаты городского Собра-
ния. Полагаю, что может пригодиться
опыт работы на предприятии и опыт
общественной работы. Выбор за ува-
жаемыми жителями города. 

Анатолий Вихарев

№ 163

Выборы 2013

И город, и завод меняются 

в лучшую сторону

(На правах рекламы)



8 Силламяэский вестник

Выборы 2013

Накануне выборов в го -
родское Собрание хочется выс -
казать некоторые свои мысли по
гимназическому образованию  в
нашем городе. Я уже излагал
свою позицию по обустройству
прибрежной зоны и о необходи-
мости введения местного нало-
га. Теперь речь пойдет о буду-
щем наших детей, об их образо-
вании. Может ли город помочь
своим жителям в этом вопросе?

Во-первых, всем известна
ситуация с русской школой в
Эстонии. Здесь государстве н ная
власть диктует свои ус ловия,
переводя гимназическую сту-
пень на эстонский язык обуче-
ния. Ребята испытывают опре-
деленные трудности в изучении
предметов на не родном языке.
Поэтому многие прибегают к
помощи репетиторов. Оплачи-

вать услуги репетиторов своим
детям могут позволить далеко
не все родители. Качественное
образование необходимо всем
без исключения. Я считаю, что
город может пойти по пути
Нарвы или Таллинна: организо-
вать дополнительное факульта-
тивное обучение основных
предметов. Необходимо оп ре -
делить наиболее востребован-
ные предметы. Пригласить для
проведения таких занятий силь-
ных предметников и обеспечить
финансирование этого проекта
из городского бюджета. Этим
город реально поможет гимна-
зистам в получении хороших
знаний, а их родителям снизить
расходы на обучение.

Во-вторых, наши дети могут
получить высшее образование
не только в эстонских вузах.
Являясь жителями Европейско-
го Союза, выпускники могут
выбрать для себя учебное заве-
дение в любой из стран ЕС.
Сейчас каждый из них само-
стоятельно ищет информацию о
возможности получения обра-
зования в той или иной стране.
Необходимо знать условия по -
ступления, проживания, воз-
можность получения стипендии
и государственной финансовой
поддержки. Эти условия в каж-
дой стране свои. Где-то очень
сильна государственная под-
держка, где-то рассчитывать
приходится только на себя. На

сбор такой информации уходит
мно го времени и сил. 

Можно создать, например, в
гимназии инфоцентр, где потен-
циальный абитуриент мог бы
получить полную информацию
об условиях обучения в каждой
из стран ЕС. Конечно, город-
ской управе напрямую этим не
нужно заниматься. Инициатива
должна исходить от самих гим-
назистов, ее нужно только под-
держать. Создается некий клуб,
сообщество, куда стекается ин -
формация от тех, кто уже посту-
пил и учится за рубежом. Ини-
циативная группа аккумулирует
все эти сведения и передает их
тем, кто в данный момент нахо-
дится в поиске. Помощь гору-
правы в этом случае минималь-
на. Возможно, нужна будет
помощь с помещением и ком-
пьютерной базой.

Третьим направлением под-
держки наших студентов могли
бы стать именные стипендии. У
нас в Силламяэ уже работает и
продолжает строиться порт, раз-
вивается завод. Эти предприя-
тия заинтересованы в молодых
специалистах конкретных спе-
циальностей, в том числе и
таких, которых в Эстонии не
готовят. В то же время далеко не
все ребята готовы уехать из род-
ного города навсегда. Многие
из них хотели бы получить нуж-
ную городу профессию, чтобы
вернуться домой. Однако дале-

ко не у всех есть такая возмож-
ность.

Город совместно с заводом и
портом могли бы заключить
между собой договор, согласно
которому будущий специалист
получит именную стипендию.
Обязательное условие: после
око нчания обучения работа на
предприятии, которое осуще-
ствит это финансирование. Ес -
ли молодой специалист возвра-
тится и отработает положенный
по договору срок, то кредит
погасится. Если условия дого-
вора нарушатся, то придется
выплачивать затраченные на его
учебу средства. Получается
такой целевой учебный кредит,
который принесет очевидную
пользу и будущему специали-
сту, и предприятию, и городу.
Предприятие получит нужных
специалистов, город – молодых,
активных граждан, человек –
хорошую специальность и дос -
тойную жизнь в родном городе.

Думаю, что мои идеи, касаю-
щиеся образования, вполне осу-
ществимы и очень полезны для
Силламяэ и его жителей. Вло-
жения со стороны городского
бюджета минимальны. Нужны
лишь воля и здравый смысл
депутатского корпуса и испол-
нительной власти. А для меня,
как кандидата в депутаты город-
ского собрания, главная цель
состоит в том, чтобы сделать
условия проживания для горо-
жан еще лучше и комфортнее.

Юрий КНЯЗЕВ

Наши дети – будущее города

Я надеялся, что на этих выборах  негативная информация о город-
ской больнице не будет использоваться оппонентами  в  качестве
предвыборного пиара: слишком много всего этого было  во время
предыдущей  предвыборной кампании. Но я ошибся. Игорь Сухару-
ков  в сентябрьском выпуске «Моlоdёжки» вспомнил историю деся-
тилетней давности о продаже больницей помещений в здании поли-
клиники и на территории санитарного городка. Я  так понимаю, де -
лается это в основном  с целью еще раз укусить мэра города Елену
Коршунову, которая в то время возглавляла совет Силламяэской боль-
ницы. История  эта уже много  раз освещалась в прессе, в том числе
и мною, набила оскомину, и казалось, что в городе уже  не осталось
ни одного человека, которому в ней  было бы что-то не ясно. Оказы-
вается, нашелся один, которому не все понятно. Наберусь терпения и
объясню еще раз.  

Как пишет Игорь Сухаруков, действительно, в 2001 году было соз-
дано целевое учреждение «Силламяэская больница», которому были
переданы все имущество городской больницы, а также здания и обо-
рудование. Подчеркну, не чужое имущество, а именно  то, что многие
десятилетия и принадлежало больнице. Было организовано так
называемое дочернее городское предприятие, сокращенно «дочка»,
учредителем которого является город и управляет совет, назначаемый
городским Управлением. К 2004 году сложилась ситуация катастро-
фичная для Силламяэской больницы. В результате резкого уменьше-
ния объема договора с Больничной кассой Силламяэская больница
стояла на грани банкротства: банковские счета были на нуле,  нечем
было платить заработную плату сотрудникам. К тому времени из доб-
рого десятка зданий на территории санитарного городка, в которых
когда-то размещалось 240 коек, больницей использовалось только
четвертая часть одного здания - главного двухэтажного корпуса, где
находилось  по договору с Больничной кассой  только около 10 коек.
В четырехэтажной городской поликлинике не осталось ни одного
узкого специалиста. 90% зданий и помещений стояло пустыми и не

использовалось, более того, они требовали ежемесячных расходов на
их содержание (отопление, охрана). О причинах этого я не буду гово-
рить, уже много было сказано, да и не это цель моей статьи.

Для избежания полного краха руководство больницы приняло
единственно правильное решение: продать не используемые по -
мещения. И эти помещения были проданы, а деньги пошли не на
блины с икрой, на дачи и новые машины  для руководства, а на зара-
ботную плату работникам больницы и оплату коммунальных счетов.
Благодаря этим продажам больница пережила трудные времена, сох-
ранилась и до сих пор существует и работает. В поликлинике часть
помещений была  продана семейному центру и стоматологическому
учреждению. Они давно об этом ходатайствовали, поскольку в арен-
дованных помещениях рискованно делать капитальные ремонты.
Возвращать эти помещения городу не было никакой необходимости.
Даже если бы больница их вернула, как предлагает И.Сухаруков,
город бы их все равно продал, поскольку не нуждался в этих зданиях
и помещениях. А вырученные деньги городская власть  все равно бы
отдала больнице, поскольку ее банкротства нельзя было допускать.
Так зачем же оформлять груду бумаг по передаче зданий туда-сюда,
обогащая нотариусов и юристов, и гонять деньги со счета на счет,
обогащая банки, если итог был бы тот же самый? Все это делалось,
прежде всего, в интересах жителей города. И что в этом было плохо-
го, и кому от этого стало плохо?  Кстати, перед прошлыми выборами
со стороны оппозиции были обращения в экономическую полицию
по поводу этих продаж. Полиция проверила, в итоге все оказалось в
порядке.  И самое главное - жизнь за  прошедшие 10 лет подтверди-
ла правильность принятого тогда решения. Зачем же опять копья
ломать и ворошить старое по принципу: ложки - то нашлись, но оса-
док остался.

Валерий АБРАМОВИЧ, член правления ЦУ «Силламяэская
больница»

Оставьте городскую больницу в покое

(На правах рекламы)



17Силламяэский вестник

Выборы 2013

Почему Я?

Каждый человек, когда берёт на себя
новую ответственность или принимает
новое для себя решение, задаётся
вопросом: «Почему я?». Мне как  чело-
веку, выставляющему в первый раз
свою кандидатуру на выборы, можно не
лукавить,  а  заявить о своей мотивации
открыто, так как новичкам многое про-
щается, кто-то спишет мои слова на
«неопытность в политических делах»,
но кому-то, я надеюсь, моя открытая
позиция придётся по душе и окажется
близкой. Моя личная мотивация - это
создание благоприятной атмосферы в
городе для развития собственных
детей. Мне бы хотелось, чтобы мои
малыши (старшей сейчас 7 лет, а млад-
шему только 2 годика) имели различные
возможности для получения качествен-
ного образования в родном городе,
могли бы  развивать свои таланты в
области образования по интересам,
участвовать в различных детских, а
потом и молодёжных лагерях как город-
ских, региональных, республиканских,
так и в международных.  Мне бы хоте-
лось, чтобы они полюбили красоту
нашего города, умели весело и активно
проводить свой досуг на открытом воз-
духе, на обустроенных детских площад-
ках,  кататься на роликах, иметь воз-
можность расширять свой кругозор как
в области русской, так и эстонской куль-
туры, повышать уровень владения ино-
странными языками, общаясь с детьми
и молодёжью из разных стран.

Когда в 2009 году мне предложили
идти на выборы, я задумалась: что

реально я могу предложить и сделать?
Теперь, спустя 4 года, я имею  более
богатый опыт работы в сфере образо-
вания и культуры,  в моей копилке опыт
обучения как малышей, подростков, так
и взрослых эстонскому языку, опыт соз-
дания учебных программ и участия в
различных тренингах-семинарах, меж-
дународных курсах. Но самый большой
стимул в личностном развитии я полу-
чила, работая руководителем различ-
ных молодёжных проектов.

Теперь я не только знаю тонкости
организации городских, региональных и
республиканских проектов, но и то,
откуда можно получить дополнительное
финансирование, чтобы идеи нашей
молодёжи развивались в реальной
жизни.  При помощи дополнительных
ресурсов можно не только приобрести
более современное оборудование в
школы, в молодёжные центры, но и раз-
нообразить виды деятельности. Напри-
мер, благодаря проектным средствам,
полученным из различных фондов, мы
смогли в школу «Ваналинна» купить
современную машинку для вышивки,
комплект планшетов, интерактивный
стол, в молодёжный центр по интере-
сам  «Улей» - более современное обо-
рудование для классов искусства: гон-
чарный круг, печь для обжига керамики,
полностью обновить парк станков для
кружка «Мастерская поделок», приоб-
рести новые швейные машинки и т.д.
Если учесть, что со следующего года
стартует новый период финансирова-
ния из Европейского Союза, то можно
смело говорить о новых перспективах
проектной работы в нашем городе. С
каждым новым проектом растёт и коли-
чество иностранных партнёров-друзей,
готовых сотрудничать с организациями
нашего города и поддерживать нашу
молодёжь в начинаниях.  

Что бы мне хотелось видеть в
нашем городе?

Прежде всего, уютную атмосферу
для детей и молодёжи: возможности
для занятий спортом, для проведения
активного досуга вне стен собственной
квартиры,  для занятий интересным
делом, хобби и при этом гордиться
своим городом, представлять его ино-
странным гостям с особым энтузиаз-
мом.

Больше иностранных гостей, обога-
щающих нашу систему образования:
молодых иностранных волонтёров, обу-

чающих детей  в лагерях, на различных
мероприятиях как иностранным язы-
кам, так и другим видам деятельности,
которые недоступны для силламяэской
молодёжи в данный момент, дружеские
организации, готовые проводить моло-
дёжные проекты и мероприятия в
нашем городе.

Сотрудничество старшего поколе-
ния, опытных руководителей и предпри-
нимателей с молодыми ребятами, толь-
ко делающими свои первые шаги в
большом мире, поддержку и взаимное
уважение.

А самое главное, мне бы хотелось
видеть детей и подростков, которые
умеют чувствовать радость и веселить-
ся без наркотиков и других дополни-
тельных «энерджайзеров». Для этого,
на мой взгляд, им надо показать, какие
способности скрыты в них самих и
какие возможности есть в  мире, если
мы не ограничиваем себя рамками и
условностями.

Что я могу сделать, чтобы мои
мечты начинали осуществляться?

Прежде всего, я хочу качественно
выполнять свою работу и «заразить»
новыми идеями не только молодых, но
и их родителей, городскую власть,
чтобы молодёжь, претворяя свои идеи в
жизнь, могла чувствовать за своей спи-
ной верного друга и надёжную под-
держку.

В перспективе есть желание реали-
зовать несколько международных
проектов для молодёжи, запустить про-
грамму по привлечению волонтёров к
работе в молодёжной сфере в нашем
городе, развивать идеи предприимчи-
вости среди детей и подростков, под-
держивать молодых с ограниченными
возможностями (привлекать их в сферу
образования по интересам, к участию в
различных молодёжных проектах),
помогать в развитии неформального
образования  в нашем городе.

Я считаю, что в городе Силламяэ
есть очень много хороших организаций,
которые качественно работают  в обла-
сти образования и культуры, но было
бы отлично запустить новые городские
программы и проекты, объединяющие
эти учреждения общей идеей и целью.
Больше сплочённости и сотрудничества
среди организаций вместо конкурирова-
ния. Мы живём в маленьком городе, и,
чтобы получать большие инвестиции и
финансирование проектов, многие
наши учреждения должны уметь рабо-
тать вместе  для достижения целей.

И ещё: наступило время ПУСТИТЬ
молодёжь работать в нашем городе на
достойных позициях, потому что моло-
дые люди умеют, хотят и смогут. Это
сработает!

Ирина МЕЛЯКОВА 

№ 143

Это сработает!
Биографическая справка

Родилась в г. Силламяэ, здесь же отлично окончила школу и в 2004 году.  Вер-
нулась в свой город, получив работу учителем эстонского языка в Силламяэ-
ском профессиональном училище. В данный момент работает руководителем
по проектам  и учителем эстонского языка в Силламяэской школе «Ваналинна»,
а также руководителем по проектам в  Молодёжном центре по интересам
«Улей». 

(На правах рекламы)
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Культура

Фестиваль собрал в нашем городе очень представительные ор -
кестры, ансамбли и многочисленную публику, которая умеет слу-
шать классическую музыку и радоваться встречам с высокопрофес-
сиональными исполнителями. В рамках фестиваля прошло семь
концертов на разных сценических площадках: в Центре культуры, в
римско-католической церкви Силламяэ, в зале Силламяэской гим-
назии, в церкви Ийзаку. Об открытии фестиваля  и о том, выступ-
ления каких коллективов планируются в течение почти трех недель,
мы рассказывали в «Силламяэском вестнике» от 26 сентября. А
теперь о том, что было на закрытии. 

Перед выступлением симфонического оркестра имени А.Р.Па -
улавичюса Петербургского музыкального колледжа имени Н.Рим -
ского-Корсакова состоялась церемония, которую условно можно
назвать актом выражения признательности. Организаторы фести-
валя Аллар Каазик (Эстония) и Ханяфи Чинакаев (Россия) обрати-
лись с благодарственными словами к тем людям, которые способ-

ствовали проведению этого солидного международного мероприя-
тия в нашем городе и поддержали его. Благодарственные письма и
розы были вручены городским руководителям Елене Коршуновой,
Инне Назаровой, Ээви Паасмяэ, руководителю «Силмет Групп»
Тийту Вяхи,  священнослужителям Гжегожу Сенковски, Айво
Кийру (Ийзаку), директору Силламяэской гимназии Арно Касений-
ту, директору Нарвской типографии «Трюкикода Койт» Владимиру
Чудаеву и другим партнерам организаторов, от которых в той или
иной степени зависел успех фестиваля. Самые добрые слова г-н
Каазик и г-н Чинакаев сказали в адрес своих добровольных помощ-
ников, которые, как и в первый фестиваль имени Давида Ойстраха
(он, напомню, проходил в Силламяэ в прошлом году, сменив место
многолетней «прописки» - летнюю столицу Эстонии город Пярну),
очень помогли в решении организационных вопросов – педагогам
музыкальной школы Надежде Синевой и Елене Сынковой, руково-
дителю ансамбля «Лыоке» Валентине Санчук. Организаторы
фестиваля поблагодарили также за поддержку Министерство куль-
туры, «Ээсти культууркапитал», акционерные общества «Силла-
мяэский порт» и «Alexela», Центр культуры. Благодарственное
письмо было вручено художнику Эдуарду Зеньчику: в течение всех
фестивальных дней в фойе Центра культуры экспонировались его
работы. 

Много комплиментов досталось и зрителям. «Я хочу, чтобы кра-
сивый морской город Силламяэ стал в результате нашей совмест-
ной работы культурной столицей Ида-Вирумаа», - пожелал Аллар
Каазик, а Ханяфи Чинакаев добавил: «Силламяэский фестиваль –
один из крупнейших в Эстонии. Так будет и впредь!». Г-жа Коршу-
нова, в свою очередь, отметила, что, если бы не Аллар Каазик и не
Ханяфи Чинакаев, фестиваль не состоялся. Публика поддержала
слова мэра бурными аплодисментами, выразив тем самым благо-
дарность и признательность устроителям этого красивого музы-
кального мероприятия, а также похвалу им как  музыкантам: вио-
лончелист Аллар Каазик на многих концертах солировал, а г-н
Чинакаев дирижировал оркестром имени А.Р. Паулавичюса во вто-
ром отделении завершающего концерта (дирижером в первом отде-
лении был директор Петербургского музыкального колледжа имени
Н.Римского-Корсакова Алексей Васильев). 

…Второй международный фестиваль имени Давида Ойстраха
закончился. Ждем с нетерпением третий. Музыкантам из Литвы,
России, Эстонии, Финляндии, Италии понравилось играть в нашем
городе, они оценили не только зал Центра культуры, но и нашу пуб-
лику, прощаясь, говорили, что, возможно, приедут сюда еще. А
почему бы и нет?! Захотел же питерский симфонический оркестр
«Классика» выступить вторично в Силламяэ (уже с новой програм-
мой), причем после незначительного перерыва: его первый концерт
состоялся в нашем городе в Морские дни. Именитый дирижер
Александр Канторов намекнул, что не прочь в нашем Центре куль-
туры провести вечер оперетты. Так что впереди нас ждут новые
встречи с прекрасной музыкой великих композиторов, талантливы-
ми музыкантами и дирижерами. Тем более что и Аллар Каазик, и
Ханяфи Чинакаев прониклись особой симпатией к нашему городу.

Лидия ТОЛМАЧЕВА
Фото автора 

«Будете писать статью о фестивале, обязательно скажите, что
мы просто в восторге и от музыки, которую слушали, и от про-
фессионализма исполнителей. Это такой подарок городу! Это
просто счастье!  Огромная благодарность организаторам!» - к
словам зрительницы Аллы Дрозд, сказанным сразу же после
завершения фестиваля, тотчас же присоединились и другие
люди, кто оказался в тот момент рядом с ней: «Это было про-
сто прекрасно!», «Великолепные концерты! Была почти на
всех. Высочайший уровень!», «Спасибо, спасибо и еще раз спа-
сибо!», «А какие оркестры! Что этот, который слушали сегод-
ня, что «Классика», «А вы были на концерте литовского квар-
тета? Правда, играл здорово!», «А меня восхитило выступле-
ние камерного хора Валерия Петрова. Какие красивые силь-
ные голоса! Это впечатление усиливает и акустика храма»…
Вот с такими эмоциями выходила из зала Центра культуры
после завершающего концерта фестиваля имени Давида
Ойстраха силламяэская публика. Да и не только силламяэ-
ская. Я видела на концерте кохтлаярвесцев, нарвитян, тал-
линнцев и даже питерцев. 

Неповторимые и надолго 
запоминающиеся мгновения
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Эту просьбу садовода мы адресовали мэру Елене Коршу-

новой.  Она пригласила Николая Яковлевича на беседу,
чтобы уточнить некоторые нюансы просьбы и связалась с
председателем товарищества «Ромашка», который подтвер-
дил, что проблема существует. В волостное Управление как
к владельцу земли было отправлено мэром письмо с про-
сьбой обратиться с ходатайством в Департамент шоссейных
дорог установить на перекрестке  соотвествующий знак.
Город, как отметила в письме мэр Силламяэ, при необходи-
мости может взять на себя расходы по его установке. 

Наш корр.

Разное

Все прошло по плану. Для «затравки» на площадке
спорткомплекса «Калев» прошли «День юного футболиста»,
состязания команд детских садов, а кульминацией стал
спортивный семейный праздник. Основная его часть прош -
ла на свежем воздухе, благо погода был прекрасная: солне-
чно и тепло (для октября). К месту старта у водоспасатель-
ной станции народ сходился, сбегался, съезжался (на вело-
сипедах, роликовых досках, самокатах и даже в детских
колясках, управляемых молодыми мамами). Участие не
только в открытии соревнований и награждении победите-
лей, но и на спортивной трассе приняли мэр Елена Коршу-
нова, вице-мэр Ээви Паасмяэ.

Для всех, кроме самых маленьких спортсменов, которые
даже не догадывались, что стали ими и мирно спали в коля-
сках, поскольку на «гонку» (быстрая ходьба с колясками)
малышей вывели мамы, звучали выстрелы из стартового
пистолета.

Почти два часа шли соревнования, и хотя главная задача
„Move Week” – не рекордные достижения, а приобщение к
физкультуре, но как на любых состязаниях участники хоте-
ли показать хороший результат, достигнутый, если вспом-
нить песню из старого фильма, благодаря сноровке, закалке,
тренировке.

Подробности Недели движения - в следующем номере
«СВ».

Николай КЛОЧКОВ

- В 2011-м эксперты оценивали в нашем учебном заведе-
нии уровень подготовки студентов по специальностям
повар, строитель. Проблем с аккредитацией не возникло,
она была получена на три года, что является обычным сро-
ком для профессиональных училищ. В 2012-м та же проце-
дура успешно прошла по специальности инфотехнолог. В
нынешнем году аккредитация касалась отделения металло-
обработки. Как и положено, мы представили отчет о том, как
выполняется программа обучения, о состоянии материаль-
ной базы для практических занятий, о возможности прове-
дения практики  на  предприятиях города, уезда.  Аккреди-
тационная комиссия проверила на месте, насколько отчет

совпадает с реальностью, ее члены беседовали с преподава-
телями, студентами и их потенциальными работодателями.
Может быть, сентябрь – не самое удачное время для посе-
щения училища проверяющими нашу работу лицами (нача-
ло учебного года всегда связано со многими хлопотами), но
члены комиссии тоже понимали ситуацию, а потому мы
работали в доброжелательном режиме.

Процесс аккредитации - не надзор и поиск промахов, а
реальная оценка состояния дел и помощь советом о том, как
улучшить учебный процесс.

Аккредитация, как я уже говорила, проводится раз в три
года, поэтому в 2014-м ее вторично будут проходить отделе-
ния поваров  и строителей и в первый раз – отделение  логи-
стики (складское хозяйство). 

С 2009 года все учебные программы утверждаются на
государственном уровне, однако внутри официальной про-
граммы у преподавателей есть возможность для творчества.
Существуют общие методики, есть наработанный опыт, но
каждый раз к новым студентам следует присмотреться, оце-
нить их уровень базовых знаний, чтобы затем правильно
вести их по пути к диплому. Кто-то из ребят оканчивал
школьный курс по упрощенной программе, что требует от
преподавателя уже не общегруппового, но и индивидуаль-
ного подхода. Это члены аккредитационной комиссии тоже
учитывают.

Николай КЛОЧКОВ

О том, что в Эстонии состоится международная Неделя
движения („Move Week”), в которой примет самое дея-
тельное участие Ида-Вирумаа, в том числе и Силла-
мяэ, как спортивные столицы республики 2013 года,
мы сообщали в конце сентября. И вот пришло время
показать уровень соответствия «столичному званию».

Начиная с 2011 года в Эстонии проводится аккредита-
ция учебных заведений по заявленным ими специаль-
ностям. Занимается оценкой  Агентство по качеству
высшего образования по договору с Министерством
образования и науки. Задача – повысить уровень подго-
товки молодых специалистов. Их квалификация на
выпуске из учебного заведения должна отвечать требо-
ваниям работодателей. Этой осенью экспертизе Аген-
тства подверглась деятельность отделения металлооб-
работки в Силламяэском профессиональном училище.
О результатах аккредитации в беседе с корреспонден-
том «СВ» рассказала завуч по спецпредметам СПУ
Любовь Самухина.

В редакцию нашей газеты обратился Николай Яковле-
вич Воронин с просьбой помочь решить проблему, свя-
занную с движением автобуса 31-го маршрута. Садово-
ды, отправляющиеся на общественном транспорте на
свои участки, нередко испытывают трудности, особенно
пожилые люди, в связи с тем, что зачастую автобус не
останавливается на перекрестке, от которого люди доби-
раются  в кооператив «Ромашка».

В Силламяэ стреляли, но криминала в этом не было

Металлообработка прошла «экзамен»

Нужен знак…
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В конце сентября в школе «Канну-
ка» прошла конференция творческих
работ по итогам прошлого года. Целью
ее было познакомить нынешних вось-
миклассников и семиклассников с
лучшими творческими работами, по -
казать на примере нескольких, как
они создавались.

2012-2013 учебный год был ознамено-
ван новым видом деятельности, в кото-
ром должны были принять участие вось-
миклассники. Несмотря на трудности,
была проведена серьезная, ответственная
и кропотливая работа, результаты кото-
рой были положительными. В процессе
работы появились видеоролики, были
исполнены музыкальные произведения,
проведены всевозможные исследования,
созданы работающие модели ветрогене-
ратора и перископа, а также учебный
материал для уроков. Абсолютно все
темы предполагали изучение теоретиче-
ского материала.

Для представления на конференции
среди лучших творческих работ были
выбраны четыре. Нынешние ученики 9-х
классов поделились опытом, немножко
рассказали о своих работах, а также о
том, как они их выполняли, проводили
исследования, создавали изделия...

Алексей Васильев с темой «Звучит
гитара в эстрадной песне» рассказал о
том, что такое гитара, что из себя пред-
ставляют испанская и русская гитары, а

также показал видеофрагмент урока, на
котором он играл на гитаре, а весь класс
пел. По новой программе обучения на
уроках музыки должен применяться
инструмент. В 8 классе в прошлом году
таким инструментом стала гитара.

Полина Козлова и Анна Шеховцова
выступили по теме «Пещерные росписи
Альтамиры и Ласко». Они поделились
знаниями об истоках искусства – нас -
кальных росписях. Познакомили ребят с
историей открытия пещер Альтамира и
Ласко, а также рассказали о рисунках,
найденных в них. В конце своего выступ-
ления продемонстрировали творческий
результат в виде буклета, который будет
использоваться на уроках искусства.

Темой Игоря Сабенина стали альтер-
нативные источники энергии. Он расска-
зал о видах энергии и о том, что самым
подходящим источником для нашего
региона является ветровая. Показал
ветровой генератор, который был создан
в процессе творческой работы. В этом
году у ребят есть возможность в творче-
ской работе усовершенствовать ветроге-
нератор с целью увеличения его произво-
дительности.

Софья Данилова и Екатерина Марты-
нова разработали тему «Как музыка вли-
яет на человека». Они поделились
результатами своих исследований: какую
музыку слушают учащиеся школы «Кан-
нука», какие эмоции вызывают прослу-

шивание рока и классической музыки.
Рассказали о том, как влияет музыка раз-
ных жанров на человека и на его здо-
ровье. 

У восьмиклассников остается всего
несколько дней, чтобы окончательно
определиться с темой и начать работу.
Надеюсь, что проведенное мероприятие
поможет им в этом. Благодарим наших
старших ребят, девятиклассников, кото-
рые с удовольствием решили поделиться
результатами своих работ. После летних
каникул пришлось вспоминать то, над
чем трудились прошлый год, потратить
много сил и времени на подготовку
выступления. На память об этом меро-
приятии ребятам были вручены благо-
дарственные письма и подарки. Также
ребята были награждены поощрительной
поездкой в этот же день на «Ночь ученых
2013», которая прошла в Кохтла-Ярве.

Благодарим директора школы Юрия
Никитина, который поддержал идею кон-
ференции и поездки ребят на научное
мероприятие. Всем очень понравилось из
ручки и проволоки создать пушку, посо-
ревноваться в дальности ее стрельбы,
посмотреть на «умные дома», провести
эксперименты с продуктами питания и
многое другое. Это было достойное
завершение научного дня!

Светлана СТАШКЕВИЧ, 
инфотехнолог школы «Каннука» 

Образование

В минувшее воскресенье город отметил День по -
жилого человека. При переполненном зале Центра куль-
туры состоялось праздничное мероприятие, которое
открылось выступлением хоров музыкальной школы.

Концертная программа включала в себя также номера
художественной самодеятельности, подготовленные юны ми
артистами из молодежного центра по интересам «Улей»,
балетной студией «Этюд», вокальным ансамблем «Капель»,
саксофонистом Валерием Затяминым, фольклорным ансам-
блем «Русичи» Центра культуры, оркестром народных
инструментов музыкальной школы и другими коллективами
и солистами.

С приветственными словами к залу обратились председа-
тель горсобрания Инна Назарова, мэр города Елена Коршу-
нова и вице-мэр Ээви Паасмяэ. Сказав много теплых, доб-
рых слов в адрес людей старшего поколения, они вручили
благодарственные письма, цветы и небольшие подарки
Рафие Еникеевой, Евдокии Малышевой, Лидии Джамбула-
товой, Розе Ветошкиной, Валентине Шпаковс, Валентине
Кузнецовой, Галине Позенковой. Поощрен попечительский
совет учреждения «Сюгис», в состав которого входят Вален-
тина Фишова (председатель), Анна Кутина, Григорий Расте-
гаев, Галина Цыбулька. Городские руководители передали
Центру пенсионеров награду «Фестиваля пожилых», кото-
рый проходил в первых числах октября в Таллинне. В рам-
ках фестиваля проводился конкурс «Годы, полные сияния и
достоинства». Учреждение «Сюгис» представило на кон-
курс Центр пенсионеров, подготовив сообщение о  работе
этой общественной организации. Конкурсная работа была
признана лучшей в номинации «Omahooldus». На фестваль в
Таллинн никто из Центра пенсионеров не ездил, потому
награда и вручалась на городском мероприятии.  

Инна Назарова как директор СПУ вместе с группой уча-

щихся передала участникам вечера огромный торт, изготов-
ленный кафедрой поваров училища, поздравив зал с празд-
ником от имени своего учебного заведения. Два сольных
номера подарила залу учащаяся СПУ Анастасия Даниленко.
Собравшихся в воскресный праздничный вечер в Центре
культуры приветствовал театр моды «Глория», продемон-
стрировав несколько образцов одежды. Маргарита Дервене-
ва обратилась к сверстникам со стихами. В течение вечера
его ведущий Юрий Романов читал отрывки из детских кон-
курсных сочинений, посвященных Дню пожилого человека.
В основном работы школьников были посвящены бабуш-
кам. Авторы лучших конкурсных творений были поощрены. 

Торжественный вечер закончился угощением и танцами
под песни, исполненные Алексеем  Шиловым. Мероприятие
было подготовлено попечительским учреждением «Сюгис».

Лидия ТОЛМАЧЕВА

Следуя за старшими сверстниками

Праздники

У каждого времени свои краски
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(На правах рекламы)(На правах рекламы)

Нет, «белые мухи» еще не кружат над
городом, но до их пришествия времени
осталось не так и много. А когда снег пой-
дет, боюсь, опять придется писать  о том,
что некоторый нерадивый народ вредит

народу радивому. Это к тому, что тран-
спорту, который будет заниматься очист-
кой территорий от заносов, будет не подоб-
раться к месту действия, могут возник-
нуть проблемы и у спасателей в случае
вызовов на ЧП, и у машин «скорой помо-
щи».

Проблемы парковки личных авто у домов
и в летнее-то время могут стать поводом для
конфликтов, а по зиме – тем более. Есть и
такой парковочный нюанс, как машины,
вставшие «на вечную якорную стоянку».
Владельцу авто вроде оно уже и не нужно, но
выбросить жаль. Результат: со спущенными
колесами и треснутыми стеклами влачат
машины свое заброшенное состояние, загро-
мождая проезды…

Специалист горуправы Мeэлис Тунгаль
показал во время нашей прогулки по Силла-
мяэ некоторые примеры будущих сугробов с
помощью «мертвых» авто. «Не будут вла-
дельцы этих транспортных средств расчи-
щать снег в радиусе двух метров, как поло-
жено по закону. Даже те, кто зимой пользу-
ется машиной, но в период снегопада за руль

не садится, также о «правиле двух метров»
не вспоминают: холодно, ветрено и времени
нет на то, чтобы лопатой поработать. Но сей-
час я хочу предупредить в первую очередь
владельцев «автонедвижимости»: уберите
транспорт с мест, не предназначенных для
парковки», - сказал Меэлис Тунгаль.

Как планируется бороться с теми, кто к
устному (пока!) предупреждению не прис -
лушается? «Закон дает право вызвать «эва-
куатор». За его использование должен будет
заплатить владелец неправильно припарко-
ванного авто, на него же лягут и расходы за
время пребывания транспортного средства
на платной автостоянке, куда машина будет
«эвакуирована». Если человек откажется это
сделать, то дело пойдет в суд. Не хотелось,
чтобы ситуация доходила до этой стадии.
Как инспектор по надзору я могу выписать
штраф, который тоже не будет маленьким, но
пока ограничиваюсь профилактическими
беседами с нарушителями», - говорт инспек-
тор по надзору г-н Тунгаль.

Николай  КЛОЧКОВ

Кто где голосует?
Во время выборов в местное самоуправление 20 октября 2013 года на территории города будут действовать

три избирательных участка.

На избирательном участке № 1 в Центре культуры (Кеск, 24) могут проголосовать жите ли  города, проживающие по адресам:
Михаила Румянцева, 1, 2, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 12; Максима Горького, 1, 3, 4, 5, 6, 7, 8; Речная, 7, 8; Сытке, 2, 5, 7, 10, 12; Каяка, 8, 15, 16, 18, 20,
22, 24; Вески, 2, 4; Ивана Крылова, 3, 4, 5, 14; Рохелине, 1, 2, 3, 4, 5; Кеск 1, 5, 7, 9, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 20, 22, 25, 29, 31, 33, 35; Валерия
Чкалова, 2, 4, 4a, 5, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 16; бульвар Мере, 1, 2, 4, 5, 6; Владимира Маяковского, 14, 15, 16, 17, 18; Ранна, 4, 12, 13, 18,
20, 22, 23, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31; Таллиннское шоссе, 1a; Тервисе, 12, садовое товарищество «Спутник», 109, 706, 1133, 257.

На избирательном участке № 2 в спорт комплексе «Калев» (Кеск, 30) могут проголосовать жители города, проживающие по адре-
сам: Ивана Павлова, 7, 9; Юрия Гагарина, 1, 3, 5; Ранна, 31a, 33, 35, 37, 39, 45, 47, 49; ВалерияЧкалова, 18, 20, 27, 29; Калда, 21, 22, 24; Кеск,
37, 39a, 41, 43, 45, 47, 49, 51, 53, 55, 57, 59, 63; бульвар Виру, 4, 7, 8, 9, 9a, 11, 12, 13, 15, 17, 17a, 18, 19, 20, 20a, 22, 22a; Таллиннское шоссе,
6, 8, 12, 14.

На избирательном участке № 3 в Силламяэской гимназии (Виру, 26) могут проголосовать жители города, проживающие по адресам:
Кооли, 5; бульвар Виру, 21, 23, 24, 24a, 25, 27, 28, 30, 31, 33, 37a, 37b, 37c, 39, 39a; Юрия Гагарина, 7, 9, 11,11a, 13, 15, 15a, 17, 19, 21, 23, 27,
31, 33, 35, 37; Геологическая, 8/1, 8/2, 8/3, 10, 14, 16, 20, 24; Таллиннское шоссе,  13.

С чем уйдем
под снег?
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